

Le général Fournier-Sarlovéze révélé

Le militaire sarladais est bien né le 28 avril 1872, comme le confirme Pierre-Henri Zaidman, auteur d'un livre sur le général. En revanche, son histoire de duels ne serait que pure invention littéraire

Toute belle histoire a toujours sa part de roman. Les faits historiques n'échappent pas à la règle, pimentés parfois d'erreurs ou d'imprécisions. La formidable vie de François Fournier ne fait pas exception. Dans notre édition du vendredi 22 septembre, nous évoquons son incroyable destinée en nous posant l'indispensable question de la véritable date d'anniversaire de sa naissance car deux dates étaient évoquées : le 28 avril 1772 et le 6 septembre 1773. Le service Patrimoine de la ville de Sarlat a confirmé que la bonne date était bien le 28 avril 1772. Pierre-Henri Zaidman, maître de conférences à l'Université Paris Descartes où il enseigne le droit social, auteur du livre *Fournier Sarlovéze - Un général d'Empire républicain*, paru chez *Economica* en 2011, abonde dans le même sens et en profite pour rectifier quelques imprécisions.

Une belle histoire s'effondre.

" L'erreur sur la date de naissance provient d'une confusion avec son frère Alphonse, dans le dossier militaire où les fiches sont mélangées. Cette erreur a été reprise par tous les historiens qui n'ont pas consulté l'état civil ", explique-t-il. Pierre-Henri Zaidman en profite pour clarifier son patronyme : " Son nom est Fournier-Sarlovéze et non Fournier-Sarlovèze. Le patronyme vient du patois sarladais et est contenu dans une ordon-



L'exacte orthographe de son nom est Fournier-Sarlovéze (Reproduction L'Essor Sarladais)

nance royale du 10 mars 1819 qui autorise son rajout. " Le maître de conférence poursuit en mettant un sacré coup d'épée dans une croyance populaire : " L'histoire de la querelle avec Dupont est entièrement une invention littéraire. "

La légende raconte que Fournier aurait croisé le fer avec un

certain général Dupont, les deux hommes se provoquant en duel sur une quinzaine d'années. Ce serait donc pure invention. Du coup, Joseph Conrad se serait-il réellement inspiré de Fournier pour sa nouvelle intitulée *le Duel*, sortie en 1906, nouvelle sur laquelle s'est appuyé Ridley Scott pour son film *les Duellistes*, tourné en 1977 en Sarladais ? Une belle histoire pourrait s'effondrer.

Et l'auberge ?

L'enseignant apporte une dernière précision sur l'auberge du Tapis Vert des parents de Fournier. " Elle était située au nord de l'actuelle place de la Petite-Rigaudie, presque à l'angle de la rue des Cordeliers. " Des sources la situaient une centaine de mètres plus loin, au 23, rue Fournier-Sarlovéze, dans une maison sur laquelle est gravée au fronton la date de 1782.

Pierre-Henri Zaidman participe à plusieurs groupes de recherche sur les archives du mouvement communaliste, l'histoire de la Garde nationale, l'histoire du bagne de Nouvelle-Calédonie. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages et d'articles parus notamment dans *Gavroche*, une revue d'histoire populaire arrêtée en 2011. Son dernier livre est paru en février 2023, *le Combat de Châteaudun : 18 octobre 1870*, aux éditions L'Harmattan.

Franck Delage